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El Dr. García Sáinz es Médico Cirujano, maestro y doctor en Ciencias Químicas

por la Universidad Nacional Autónoma de México y cuenta con un posdoctorado

en Química Fisiológica de la Universidad de Brown, Estados Unidos; por su

formación académica ha obtenido los más altos honores asociados a ésta como

son, entre otras, las medallas Gabino Barreda por los mejores promedios en sus

estudios de maestría y doctorado. También, en el SNI fue Investigador Nacional

Nivel III de 1989 al 2002, y desde el 2003 ha sido consagrado como Investigador

Nacional de Excelencia.

Asimismo, se resaltan las innumerables distinciones obtenidas a lo largo de su

trayectoria, entre las que destacan el Premio Nacional de Ciencias y Artes 1997

en el campo de Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales, los premios Eduardo

Liceaga de la Academia Nacional de Medicina, Miguel Alemán Valdés,

Maximiliano Ruiz Castañeda, Canifarma de la Academia Mexicana de la

Investigación Científica, Manuel Noriega Morales de la OEA, al Mérito de la

Excelencia Académica de la Escuela de Medicina de Tominaga Nakamoto,

Japón, así como la beca John Simon Guggenheim.

Debido a su reconocida producción científica forma parte de los comités

editoriales de las revistas más importantes de su especialidad en el mundo; tan

sólo como revisor ad hoc participa en 27 publicaciones hemerográficas

internacionales de “arbitraje duro”. Es miembro numerario de varias sociedades

científicas como: Sociedad Mexicana de Bioquímica, Asociación Mexicana de

Farmacobiología, American Society of Biological Chemists, American Society of

Pharmacology and Experimental Therapeutics, Sociedad de Hipertensión Arterial
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de México, Academia de Ciencias de América Latina y la Western Pharmacology

Society.

Por último, en materia de formación de recursos humanos ha dirigido varias tesis

de licenciatura y doctorado y de los doctorados bajo su dirección, en su totalidad

se dedican a la investigación de alto nivel en México y Estados Unidos. Ha

presentado 220 trabajos en congresos nacionales e internacionales y publicado

237 artículos con un impacto de 4,392 citas contabilizadas hasta diciembre del

2003.

Expone algunas reflexiones sobre la situación del país y destacó que en la

actualidad México cuenta con aproximadamente 100 millones de habitantes, con

promedio de edad de 22 años y un promedio de escolaridad de sólo 7 años, es

decir, es un país en donde la inmensa mayoría de los ciudadanos son jóvenes y

escasamente educados. De acuerdo con los sectores gubernamentales, la

cobertura para la educación primaria y secundaria es razonable para el país

pero, aun considerando estos datos como reales, afirma que, según ciertos

indicadores internacionales, la calidad de la educación básica es deficiente.

La situación es aún menos clara en el sistema de educación superior que

comprende los niveles técnico, profesional, licenciatura y posgrado. El sistema

está formado por las instituciones de instrucción pública sostenidas por la

federación, con una creciente participación de estados y municipios y la

educación privada. Al respecto advierte que hay un crecimiento en la cobertura

de la demanda potencial; sin embargo, dista mucho de ser satisfactoria. Para
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1990 el sistema de educación superior atendía a 13.8 % de la población con

demanda potencial (entre 18 y 24 años).

A finales del año 2000 se alcanzó el 19%, lo cual muestra que hubo un esfuerzo

por aumentar la cobertura pero, aún así, solamente uno de cada 5 mexicanos

llega a ingresar al sistema de educación superior. Desde el punto de vista

cuantitativo, las licenciaturas representan el 70% de la educación superior, de las

cuales el 70% ocurre en una universidad pública. En los institutos tecnológicos

del sector público ocupan el 85% y en el posgrado más del 60%. En nuestro país

todavía el 70% de los posgrados son maestrías, el 20% especialidades y una

fracción menor al 10% son estudios de doctorado, es decir, en términos

simplemente cuantitativos la educación superior depende fundamentalmente del

estado.

En este contexto enfatiza la importancia de que para un país con las necesidades

que tiene México, las opciones educativas públicas o privadas son siempre

bienvenidas. Sin embargo, es fundamental que tanto el sector público como el

privado mantengan estándares de calidad, por lo que subraya su absoluta

convicción de que el estado no debe desatender su obligación de proporcionar

servicio gratuito de alta calidad a la población que la demanda.

En este sentido, menciona que la universidad pública debe mantener su esfuerzo

por dar opciones educativas a los sectores cultural, científico y tecnológico sin

abandonar los profesionalizantes. Asimismo, manifiesta que no tiene duda alguna

de que la educación pública es el sistema de capilaridad social más importante

con el que cuenta México y, por otra parte, describe algunas de sus experiencias

como profesor-investigador de la UNAM en la formación de sus alumnos.

CO
LE

GIO
 A

CA
DÉ

M
IC

O



Finalmente, expresa su respeto a la UAM por representar otro esfuerzo educativo

público con una participación importante en la formación de profesionales y

académicos.

que es Químico egresado de la Universidad Nacional

Autónoma de México, en donde también cursó la Maestría en Ciencias y

posteriormente obtuvo el grado de Doctor en Ciencias por el CINVESTAV del

Instituto Politécnico Nacional. Ha desarrollado sus labores de investigación de de

manera concurrente en el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía y en la

UAM- Unidad Xochimilco. Actualmente es Jefe del Departamento de

Neuroquímica de dicho Instituto y también profesor titular C de medio tiempo de

la cita Unidad. Funge como evaluador de la revista Salud Pública de México, y

entre 1997 y 2000 participó en el comité editorial de la revista Toxicology Letters.

Por los resultados de sus trabajos de investigación forma parte de algunas

sociedades científicas como: La Academia Nacional de Ciencias Farmacéuticas,

la Society for Neurosciencies, la Society of Toxicology y la New York Academy of

Sciencies. Se ha desempeñado, además, como evaluador de proyectos para

CONACYT (1996-1999) y ha obtenido diversos premios como el Glaxo

Wellcome, el Luis Gallardo Ayala de la UNAM, el de la Coordinación de los

Institutos Nacionales de Salud, el Gen 2003 y 2004; es Investigador Nacional

Nivel III del SNI a partir de 2005.

Finalmente, en materia de formación de recursos humanos ha dirigido varias

tesis de licenciatura, maestría y doctorado. Cuenta con diversas publicaciones en

revistas científicas internacionales, así como publicaciones nacionales

señala sus puntos de vista acerca de la Universidad y afirma que

CO
LE

GIO
 A

CA
DÉ

M
IC

O



la universidad pública atraviesa por un difícil periodo de adaptación a los nuevos

tiempos, en donde la globalización ha alcanzado los terrenos universitarios con

exigencias cada vez mayores de calidad y preparación científica en nuestros

alumnos y profesores investigadores.

Pocos ámbitos de la vida social, señala, han sido tan desatendidos por la

autoridad en tiempos recientes como el de la vida universitaria. La Universidad

Autónoma Metropolitana, con su joven estructura, ha logrado cambiar sin alterar

la pluralidad que es esencia de lo universal. Por estas razones comulga con esa

idea de universidad dinámica, abierta al tiempo, evolutiva en sus métodos,

conservadora en sus ideales y por ello pone al servicio de la UAM, a través de la

Junta Directiva, su capacidad para tomar el pulso de las ideas, en los hombres y

las mujeres que ocuparan los cargos de mayor responsabilidad en la Institución

con la cual tiene una relación desde hace más de quince años, y porque cree en

el modelo de la UAM.

Asimismo, considera que la labor de la Junta Directiva exige en sus miembros de

una experiencia en las ciencias y el humanismo que permita el avance de sus

más connotados hombres y mujeres de la universidad a los puestos de elite.

Por último, destaca que la generosidad de las instituciones públicas es la que

permite el acercamiento de ideas y personas, de alumnos y profesores-

investigadores, una generosidad que ciertamente es característica de la UAM y

de este órgano colegiado que la representa en su pluralidad, al que apela para

pedir su voto en bien de la propia universidad a la que piensa servir como

miembro de la Junta Directiva.
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